

LECTURA DE POESIA



LA ISLA de Enrique Gray

Prologado por Miguel Ameche, quien presenta la Isla como un libro de circunstancias, "la circunstancia una guerra; el lugar, una isla"; este libro de Enrique Gray revela madurez de oício y un notable dominio del lenguaje, además de un agudo sentido de la metáfora como vehículo total de la expresión poética.

A través de una transparente simbología, el poeta nos entrega sus visiones de esta naturaleza apigada, esta isla asolada por "verdugos que arman en los cerros..." y es posible vislumbrar el estrecho parentesco entre la Isla y el propio espíritu avasallado que busca en el canto su redención.

En cada verso acecha el ojo aguzado del poeta, verdaderamente estratega; ha sido amado para la conquista y el descubrimiento de zonas inexpugnables. "Dormid con el luto, un ojo velo atento al menor ruido." Su visión de la realidad, su vigilia permanentemente a la espera de la aparición poética o del estupor se ocultan fuerzas energías presentes ya en el sitio concreto, ya en la conciencia del creador, hacen de él un privilegiado y a la vez un condicidio. "Sólo vosotros invocáis invocando sin noche, sin alarma, sin sueños..."

Los elegíacos malvinenses, así llamados por su autor, y que, esparciéndose, referirían los lectores a una muy particular circunstancia bélica, han trascendido sus presuntos límites y alcanzado dimensiones más amplias en las que encierran su lugar situaciones marcadamente líricas y que se expresan en forma sutil y emotiva. "Pero tras el fin no viene éste su boca que amaba mi boca. Solo boca y vientre..." Sólo boca y vientre, el poeta y su entorno, boca para transmitir su mensaje, vientre para llevarlo y entre gallo a sus sentimientos o acoso para disgregarlo...

De pronto el lenguaje adquiere un tono aerativo, así intencionado: "Ahora testigo, acéfalo, contempla los despojos, todo humano de sangre no resguarda, revuelve el cascojo del ojo a la memoria...", y el poeta es asaltado por recuerdos perturbadores; en su cuestionamiento de la realidad resultante que "Es el horizonte que crepita, al cortarse en dos los hemisferios y es la faz enciñada en la amarga oreja de los parlamentares..."

EL VISITANTE

Colpean la puerta principal.
Un invisible huaco agita
la alboroto con solennidad.
Hasta la puerta del hogar se filtra
el resplandor anaranjado de una lámpara
que oye el tintineo de cumbiyos latentes.
Los golpes se multiplican.
misterio, los de selectos, temerosos miedos.

No han venido visitas por tanto tiempo.
Los gajes han erradicado
y se ignora el paradero de los llaves.
No obstante, y por esa razón, permanecen
dócil candor,
cruzando uno mismo sigue a quinientos,
más o meno,
escondido.

De pronto, un carpintero.
La puerta se desliza entre un rincón
los alfileres crujen sus puertas de fierro.
Los escudones saltan y el uniforme
se despliega
en el aire negro.

INSOMNIO

Dormid con el falso; un ojo
está al oído
atento al menor ruido. Tercios los ensueños
y la mano crepitada.

Dormid cada vez menos.
Adentran el abra.
Dormid de espaldas al sol.
La mañana en puerta con duras rojas,
escasa de rosas,
sombreadas en vellines o medias.

Sábanos con o dioses y insomnios
sin noche.

sin alma

sin sueño

Este mundo de sombras ofrece sin embargo una tragedia a la sensibilidad del creador y permanece en su poesía diáfana, vigorosa como la batalla de su intento: "El halcon reposa sobre su alcárcara. El guantelete cuelga como ave herida. Los corazones aún sueñan con la persecución. Secundan sus polémicas los sudorosos letreros. La cercería ha llegado a su fin."

Esta tragedia sin embargo es momentánea, inmediatamente surge, frente a él las formas inconclusas, argiéndulo a la creación, reclamando su sede en la realidad, vivencia que sólo la fuerza creadora del poeta puede otorgarle, y se renueva la batalla a entre ellaz y su espíritu agarrado.

El tiempo y el espacio ejercen su poderío sobre el poeta y sus formas. Aunque vencido, a la llegada del nuevo día anuncia: "Madre, las sombras vencieron. Algaradas y laureles se han rendido en su oración de nieve y nata." La vida permanece definitivamente al poeta, no obstante en la certeza de un fin que sobrevenida impone pese a la fuerza de su creación, escribe su propio epitafio: "Aqui yace un valiente con evocación de cordadas".

Paz Molina
Agosto, 1981

La isla de Enrique Gray [artículo] Paz Molina.

Libros y documentos

AUTORÍA

Molina, Paz, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La isla de Enrique Gray [artículo] Paz Molina. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)